
Bakartxo Ruiz, portavoz del grupo parlamentario 
Bildu Nafarroa 

Bakartxo Ruiz Jaso es de “Pamplona de toda la vida”, del barrio de la Rochapea. 

Su formación la recibió siempre en ikastolas. Cuando terminó sus estudios 

primarios y secundarios estudió Filología vasca en Vitoria, tras lo cual, con 

apenas 22 años, entró como profesora en la ikastola San Fermín de Pamplona. A 

raíz de las últimas elecciones navarras de 2011 salió elegida diputada en el 

Parlamento de Navarra por Bildu Nafarroa. Actualmente es la portavoz 

parlamentaria de dicho partido. 

Descargar entrevista de Bakartxo Ruiz en PDF 

¿Por qué optaste por Bildu Nafarroa cuando ya había grupos que 

defendían lo vasco? 

Soy de izquierdas y soy abertzale, yo nunca había militado como tal en ningún 

partido, pero después de una década de ilegalizaciones de la izquierda 

abertzale nos tocó asumir una responsabilidad grande a personas que 

éramos desconocidas y que no habíamos estado en política. No podían estar 

otros que, en mi opinión, tendrían que haber tenido esa posibilidad. 

Nos tocó asumir una responsabilidad grande a personas que éramos 

desconocidas y que no habíamos estado en política. No podían estar otros que, 

en mi opinión, tendrían que haber tenido esa posibilidad. 

Brevemente, ¿cómo te defines como persona? 

Una persona honesta, creo que soy simpática, un poco cabezona, y…  sí a veces 

un poco mandona, pero en general creo que soy una buena persona. 

Ahora la otra parte, ¿cómo crees que te definen los demás? 

Creo que bastante parecido, algunos dirán que soy un poco borde. La gente que 

me conoce bien me considera una buena persona, una buena amiga que se 

preocupa por los demás. 

¿Con qué compañero político te llevas mejor? 

Nos llevamos muy bien todos, pero con Maiorga quizás tengo más trato. 

http://es.wikipedia.org/wiki/Maiorga_Ram%C3%ADrez


¿Y del resto de grupos? Por ejemplo, del Gobierno. 

Ahí yo creo que igual no les hago ningún favor diciendo esto. No tengo ningún 

problema con nadie, me llevo muy bien en general. Por ejemplo con Sergio 

Sayas el trato personal es bueno, nos llevamos muy bien, nos reímos mucho. Es 

que me llevo mejor con los UPN que con los del PSN, estos siempre 

andan por detrás. Los de UPN son claros. Son relaciones muchísimo más 

sanas. 

Me llevo mejor con los UPN que con los del PSN, estos siempre andan por 

detrás. Los de UPN son claros. Son relaciones muchísimo más sanas. 

¿Qué virtud destacarías en ti y cuál es tu mayor defecto? 

Creo que mi mejor virtud es que soy muy trabajadora y la otra acara de la 

moneda es que soy perfeccionista, demasiado. 

¿Hasta el extremo? 

A veces sí. 

¿Alguna manía que tengas? 

Cuando estoy haciendo algo me molesta mucho que me interrumpan, por 

ejemplo al leer el periódico que me pasen las hojas. También me molesta que 

me toquen mis papeles, el orden. 

¿Eres desordenada en el desorden o eres ordenada? 

En mi casa soy muy ordenada y en mi mesa de trabajo tengo un desorden 

ordenado. 

Si te tuvieses que cambiar por una persona, ¿por quién te 

cambiarías? 

A priori, no me cambiaría por nadie. A veces por la Bakartxo de antes que no era 

conocida, que trabajaba en horarios normales y que disponía de más tiempo 

libre. 

Una persona que admires. 



Para mí, mi madre y mi abuela. Son mujeres con mucha fuerza y mucho empuje. 

Se han echado a las espaldas situaciones muy difíciles y han demostrado 

siempre saber estar y llevar la familia como una vela. 

Eso te lo han trasmitido a ti. 

Sí, sí. 

¿Con qué tres momentos de tu vida te quedarías? 

¿Buenos? 

Buenos o no buenos. 

Pues mira el día que pasé la selectividad, que para mí fue muy duro, lo pase muy 

mal. El día que entré a trabajar en la ikastola. Entré muy joven , con 22 

años y supe que era el trabajo de mi vida. Y el otro momento, por poner 

algo menos positivo, es la pérdida de una persona muy cercana a mí, que me ha 

marcado mucho 

¿Tenías algún grado de parentesco con ella? 

Sí, sí. 

En cuanto a fe, ¿crees en algo? 

No soy católica, no soy creyente. 

¿Te definirías como atea? 

Sí soy atea, en mi casa nunca se ha vivido la religión. No he hecho ni la 

comunión. 

¿Y tus abuelos? 

Mis abuelos tampoco han sido excesivamente practicantes, ven la misa en la tele 

y ya está. Sí que estoy bautizada, pero luego ya no hemos hecho ni la comunión y 

tampoco supuso un drama familiar. 

¿Ves mucho a tus padres? 

Sí, porque viven a 500 metros 



¿Vives en el mismo barrio que toda la vida? 

Sí, yo me fui muy joven con 21 años, con 22 recién cumplidos, pero al lado. 

Juntos, pero no revueltos. 

¿Y no te llegan tuppers de casa? 

Sí, los domingos. Hasta el martes suelo ir de tuppers básicamente. Hay 

veces, cuando tengo tiempo, que también doy tuppers llenos de vuelta. Mi 

madre no está todavía jubilada y suele andar mal tiempo. 

¿Cuál es el plato de comida que más te gusta? 

Ese es mi tema favorito, a mí me gusta todo. Todo, todo lo que me eches. Elegir 

mi plato preferido se me hace muy difícil, te puedo decir un besugo, una sopa de 

pescado… 

Eres más de pescado que de carne… 

Sí, soy más de pescado que de carne. Pero por ejemplo me encanta un buen 

plato de verduras. Ahora que empieza el invierno: el cardo las alcachofas. Si 

tengo que elegir un plato, elijo el ajoarriero. 

¿Qué tipo de música te gusta? 

De todo. 

¿Qué música te pondrías por ejemplo para un viaje largo? 

Últimamente escucho mucho Diana Krall, me relaja.  Jazz, blues, más a piano, 

una voz así para viajes, para leer, para relajarte. Me gusta un poco de todo. 

Tampoco soy demasiado melómana. Oigo mucha música en euskera, pero muy 

tranquila. No soy ruidosa. 

Y, ¿qué deporte prácticas? 

Ninguno. Tengo en casa una bicicleta estática y cuando me da me pongo media 

hora y ya. He hecho danzas durante muchos años en la ikastola. Me gusta 

pasear. 

¿El senderismo te gusta? 

http://es.wikipedia.org/wiki/Ajoarriero
http://www.dianakrall.com/


Sí, hago menos del que quisiera. Un domingo que sale bueno me gusta irme  a 

Urbasa y darme una pateada de 10-15 kilómetros. Eso sí, sin sudar mucho y con 

un buen bocata de chistorra. 

Hemos hablado de música, deporte, ¿qué libros lees? 

Pues me gusta el misterio de fácil lectura y también mucho la literatura 

sudamericana y la literatura de mujeres. La narrativa corta, eso más en 

euskera, y poesía, pero de autores muy concretos. 

¿Qué autores? 

Me gusta mucho Joseba Sarrionandia, en literatura vasca es el ‘puto crack’. En 

castellano me gusta mucho Vargas Llosa,un referente, y Lucía 

Etxebarria también me gusta. 

¿Te gusta sólo la literatura de Vargas Llosa o también sus ideas 

políticas? 

No, las ideas no, pero me parece un maestro. El libro que más me ha marcado 

es La fiesta del chivo. Ahí me reconcilié con Vargas Llosa. 

¿A dónde te irías de vacaciones y a dónde no? 

¿A dónde no? A un sitio donde hiciera mucho frío. Y, ¿a dónde sí?, a un sitio 

donde pudiese desconectar y no me reconociese nadie. Ahora mismo me 

apetece mucho irme a Roma. He estado 3 o 4 veces, pero me apetece 

mucho irme a Italia, a Roma en particular. Tampoco soy de grandes viajes, me 

gustaría mucho conocer América, no he estado nunca. Me gustaría conocer 

Nueva York. Para cinco o seis días: una isla del Caribe, Cuba, República 

Dominicana... 

Y, ¿sueles ir al cine? 

Poco, y me gusta el cine, mira este viernes estuve. 

¿Cuál viste? 

Lasa y Zabala, chicos torturados y asesinados por el GAL. Hace igual ocho meses 

que no había ido al cine. 

http://es.wikipedia.org/wiki/Joseba_Sarrionandia
http://www.mvargasllosa.com/menubn.htm
http://es.wikipedia.org/wiki/Luc%C3%ADa_Etxebarria
http://es.wikipedia.org/wiki/Luc%C3%ADa_Etxebarria
http://es.wikipedia.org/wiki/La_fiesta_del_chivo
http://www.filmaffinity.com/es/film215267.html


¿Quién te anima a ir al cine? 

Amigos 

Una peli que puedes ver 100 veces seguidas. 

Casablanca. 

¿Casablanca? 

Seguidas, no –se ríe–. 

¿Por qué? 

Me parece una obra maestra, me parece un clásico, cada vez que la veo, le veo 

un matiz diferente. 

En casa, ¿vives sola o vives con familia? 

Ahora vivo sola- 

¿Tienes a alguien que te ayude en las tareas del hogar? 

No. 

¿Tú haces todo? 

Hombre claro, es lo mejor del mundo ser autosuficiente. 

Conduces, ¿qué coche tienes? 

Conduzco, pero ahora mismo no tengo coche. Tuve un accidente bastante grave 

hace unos años y me quedó el coche para la chatarra. Le he cogido un poco de 

pereza o miedo, sin embargo, vivo muy bien. 

Tuve un accidente bastante grave hace unos años y me quedó el coche para la 

chatarra.  

¿Cómo te mueves entonces por Pamplona? 



Andando y en villavesa, transporte público. Si tengo que ir fuera a veces me 

suelo apañar con gente. Por ejemplo el otro día tuve una reunión en Alsasua y 

me cogí el autobús de línea y me planté allí. Vivo muy bien sin coche. 

¿Pero a la vez no estás un poco esclava a los horarios? 

Para el día a día no necesito coche. Si necesito, pido un favor a amigos o si no, 

transporte público, normalmente si me tengo que desplazar a otro sitio suelo ir 

con gente. 

Eres profesora de la ikastola San Fermín, ¿cuántos años llevas 

dando clase allí?        

Desde 1999, 12 años, ahora llevo tres de excedencia. 

Cuéntame ahora que estas en excedencia y te dedicas plenamente a 

la política cómo es un día normal de Bakartxo Ruiz. 

Muy largo y muy intenso. Me levanto entre las 7:00 y las 7:30 horas 

todos los días. Para las 9:30 de la mañana suelo estar en el Parlamento. Suelo 

tener comisiones a partir de las 10. Entre comisión y comisión, acudo a 

reuniones, tanto en  el Parlamento como en otros sectores sociales: sindicatos, 

ONGs, etc. Por la tarde, lo mismo. A las 16:30 solemos tener comisiones. Hasta 

las 20:00 o 20:30 estoy en el Parlamento. 

¿Cuál ha sido el día en el que más tarde has llegado a casa por culpa 

del trabajo? 

Si tienes alguna asamblea en pueblos, reuniones, por ejemplo si tienes que bajar 

a Tudela a las 20.00 horas, hay días que puedes volver a la una de la mañana. 

¿Sueles leer el periódico todos los días? 

Sí, nada más llegar al Parlamento lo primero que hago es leerme la prensa. En 

pdf, mientras desayuno me suelo leer un periódico. En fin, leer un periódico. No 

leo los deportes. Sobre todo me dedico a Navarra. Bastante esfuerzo 

tenemos con enterarnos de lo que pasa aquí. En Cuenca no sé lo que 

pasa, pero para seguir la actualidad de Navarra  tienes que hacer un esfuerzo 

ímprobo. 

http://www.alsasua.net/es/


No leo los deportes. Sobre todo me dedico a Navarra. Bastante esfuerzo tenemos 

con enterarnos de lo que pasa aquí. En Cuenca no sé lo que pasa, pero para 

seguir la actualidad de Navarra  tienes que hacer un esfuerzo ímprobo. 

¿Dónde estudiaste? 

En tres ikastolas diferentes. 

¿Toda tu carrera la has hecho en el sistema de ikastolas? 

Sí, cuando yo era pequeña los únicos centros donde se podía estudiar en euskera 

era la red concertada. 

¿Por qué decidiste continuar con el euskera y ser profesora en una 

ikastola? 

Yo no sabía si de euskera o de qué, yo tenía muy claro que quería ser profesora. 

Estuve a punto de estudiar Historia del Arte, lo de profesora lo tenía desde 

pequeña claro. Decidí hacer Filología vasca porque las lenguas me gustan, 

creo que tenemos un tesoro, una de las lenguas más antiguas de Europa y 

siempre he tenido un deseo por saber más. Tuve una profesora q me marcó 

bastante de euskera. Cuando te enseñan bien algo te animan a seguir 

estudiando. 

¿Cómo eras de pequeña? ¿Sabes que decían tus padres de ti? 

Bastante buena, hasta determinada edad fui buena. Con mi hermano me pegaba 

bastante, pero por lo demás buena estudiante y de estás que las profesoras y los 

profesores hablaban bien en casa. Nunca he dado ningún problema 

disciplinario. 

¿Ninguna travesura? ¿Ninguna trastada? 

De eso que dices que te vas a casa un amiga y no, de faltar a clase. 

Normalmente, no. La única así que he hecho fue para irme a la tamborrada de 

Donosti con una amiga, tendría 15 o 16 años. 

¿Tus padres qué te dijeron? 

Pues se lo dije cuando tenía 20 años. 



¿Tienes pareja ahora mismo? 

No. 

¿Estás soltera? 

Sí, bueno hay pareja, pero no estable. 

Ahora mismo en tu vida, ¿qué planes de futuro tienes? 

A medio plazo seguramente seguiré en la siguiente legislatura. Y bueno pues si 

la acabo completaré un ciclo de ocho años en el Parlamento.  Tengo claro que 

será mi tope, es más yo lo pondría por ley. Luego volveré a la ikastola a seguir 

dando Lengua vasca y Literatura. Tendré más tiempo libre. 

A medio plazo seguramente seguiré en la siguiente legislatura. Y bueno pues si 

la acabo completaré un ciclo de ocho años en el Parlamento.  Tengo claro que 

será mi tope, es más yo lo pondría por ley. 

¿Volverás a ser la Bakartxo de antes? 

Sí y viajaré más. 

Una vida más normal. 

Sí. 

En resumen, tu segunda legislatura y te retiras. 

Sí, me ha costado mucho tomar la decisión de seguir y lo tengo clarísimo. 

 


